



ANÁLISIS ÉTICO FAMILIAR

Steven Paúl Enríquez Rivera¹
senriquezr2@est.ups.edu.ec

Jeverson Santiago Quishpe Gaibor²
jqisphe@ups.edu.ec

Para citar este artículo puede utilizar el siguiente formato:

Steven Paúl Enríquez Rivera y Jeverson Santiago Quispe Gaibor (2019): "Análisis ético familiar", Revista Caribeña de Ciencias Sociales (mayo 2019). En línea

<https://www.eumed.net/rev/caribe/2019/05/analisis-etico-familiar.html>

Resumen

En el presente documento hablaremos sobre lo importante que es la familia, desde su inicio y como se fue denominada familia a un grupo de persona en el transcurso del tiempo, también veremos lo importante que es una familia para la formación de valores en los niños además indagaremos un poco sobre los tipos de familia que existen puesto que los lazos de consanguinidad no dictan a una familia, también veremos la evolución de la familia desde un aspecto muy general teniendo en cuenta que los padres son un eslabón clave en la formación de la familia y por ultimo un análisis sobre la ética familiar donde embarcaremos lo importante que es una familia tanto internamente como externamente.

Palabras clave: Consanguinidad, valores, familia.

Abstract

In this document we will talk about how important the family is, since its inception and how it was called family to a group of people over time, we will also see how important a family is for the formation of values in children. We will investigate a little about the types of family that exist since the bonds of consanguinity do not dictate to a family, we will also see the evolution of the family from a very general aspect taking into account that parents are a key link in the formation of the family and finally an analysis of family ethics where we will embark on the importance of a family both internally and externally.

Key words: Consanguinity, values, family.

¹ Estudiante de la Carrera de Ingeniería Mecánica Industrial en la Sede Quito de la Universidad Politécnica Salesiana, campus Kennedy.

² Docente investigador de la Universidad Politécnica Salesiana (Quito-Ecuador)

1.Introducción

El presente artículo hablo sobre el análisis de la ética en las familias, en donde hablaremos sobre la historia puesto que la familia viene dada por el un grupo de personas que comenzaron sus orígenes en las tribus, por la búsqueda de alimentos, recursos las personas fueron formando grupos que con el tiempo fueron creciendo y formando lazos de consanguinidad donde la cabeza fundamental eran los padres, mientras pasaba el tiempo la sociedad fue conociendo a este grupos de familia con el nombre de familia en donde las misma sociedad define que la familia es un parte importante de la misma.

La importancia de las familias en la formación de valores en donde los hijos formarán criterios que les servirán para su futuro, también es parte fundamente en la vida universitaria puesto que en el seno de la familia se forman los valores, antivalores y criterios que formaran parte de la vida y ahí nace la vocación, o más que la vocación es el ser padres.

Nosotros encontraremos en este artículo un poco acerca de los tipos de familia y en esta parte veremos que no necesariamente dos personas que tenga lazos de consanguinidad es familia un ejemplo claro de esto es la de vivir con amigos, donde cualquier sentido de convivencia, solidaridad y otros forman una familia.

2. Historia

Familia es un grupo social, que se constituye originalmente en las tribus o clanes primitivos, por necesidad de orden socioeconómico de los pueblos cazadores y agricultores, y que surgió antes de la formación de cualquiera idea de Estado o de derecho, ha sufrido una incesante evolución para llegar hasta nuestros días como una verdadera institución, fuertemente influida por la cultura (la religión, la moral, el derecho, la costumbre).(Bravo, 2010)

Por su parte, otros autores contemporáneos sostienen que el esquema de familia predominante en las sociedades industrializadas tiene también una base utilitaria, al permitir la transmisión de capitales económicos, simbólicos y sociales. Según estos autores, la familia que se tiende a considerar como "natural" es un constructor de invención reciente y que puede desaparecer en forma más o menos rápida. El fenómeno subyacente en este razonamiento es que las palabras no sólo hablan de la "realidad" sino que le otorgan significado y, por tanto, el definir algo como "normal" es un proceso no neutral que fomenta lo que se define como tal.(Lucas Lucas, 2003)

“La familia, según la Declaración Universal de los Derechos Humanos, es el elemento natural y fundamental de la sociedad y tiene derecho a la protección de la sociedad y del Estado. En muchos países occidentales, el concepto de la familia y su composición ha cambiado considerablemente en los últimos años, sobre todo, por los avances de los derechos humanos”.(Español, 2009)

El conjunto de personas que conforman una familia viene dado desde tiempos de la creación del hombre, constituidos por clanes, tribus que de una manera u otra era independientes los mismo que realizaban actividades como la caza, recolección de alimentos entre otros, en esos lazos de parentesco entre miembros pertenecientes de un mismo clan comenzaron a formarse familias y así sobre salir entre otros grupos y formar lazos de consanguinidad padre, madre, hermanos y parientes ya directos de una familia.

3. Aporte de la familia a los hijos

EL aporte que la familia da al hijo es muy importante ya que la misma familia donde estos hijos crecerán formaran sus criterios, valores y demás son la base para que a un futuro sea adultos virtuosos, en toda la formación de los hijos la ética está presente para la formación de nuevos expertos puesto que la misma es ineludible para la toma de decisiones.

Se tratará de esbozar en esta parte la necesaria presencia de la noción de familia para el surgimiento de los valores esenciales del niño futuro hombre en quien recaerá la responsabilidad de convivir y de formar y reformar la nueva sociedad. Se inicia la presentación con una breve historia de la familia tradicional, los conceptos clásicos de familia y las características particulares de la familia popular, para concluir con los valores o antivalores que pueden estar ocurriendo en estos núcleos de la Sociedad.(Suarez & Moreno, 2013).

La obligación de formar hijos fuertes, física y mentalmente, triunfadores y comprometidos con su origen y conocedores de su destino, es un deber compartido entre el hombre y la mujer, como corolario, dejo patente mi admiración por la relación hombre-mujer transformada en familia.("Ética Familiar," n.d.)

Según Santana (1999), la familia moldea la conciencia individual del ser humano, debe ser prioritaria la influencia del ejemplo sobre la palabra. Cada núcleo familiar debe procurar plasmar en sus hijos la huella que para los padres resulte más apropiada. Es evidente que no existen procesos estandarizados de formación y que cada persona no sigue parámetros establecidos de enseñanza, cada gesto, cada acto, cada palabra se traduce en un modelo que será adoptado por los hijos. De allí deriva la delicadeza del compromiso y la tarea de ser padres.(Jaramillo, 2013)

4. Tipos de Familia

Es preciso recurrir a casos tan extremos como el narrar ya descrito para hallar sociedades en las que no existe siquiera una unión temporal de facto del marido, la esposa y los hijos.(Amor Pérez & Díaz, 2013)

En muchas sociedades, también se presentan familias unidas por lazos puramente afectivos, más que sanguíneos o legales. Entre este tipo de unidades familiares se encuentran las familias encabezadas por miembros que mantienen relaciones conyugales estables no matrimoniales, con o sin hijos. El Día Internacional de la Familia se celebra el 15 de mayo.(Español, 2009)

- **Familia nuclear**, padres e hijos (si los hay); también se conoce como «círculo familiar»;
- **Familia extensa**, además de la familia nuclear, incluye a los abuelos, tíos, primos y otros parientes, sean consanguíneos o afines;
- **Familia monoparental**, en la que el hijo o hijos vive sólo con uno de los padres;

- **Otros tipos de familias**, aquellas conformadas únicamente por hermanos, por amigos (donde el sentido de la palabra "familia" no tiene que ver con un parentesco de consanguinidad, sino sobre todo con sentimientos como la convivencia, la solidaridad y otros), etcétera, quienes viven juntos en el mismo espacio por un tiempo considerable.

5. Evolución de la familia

La familia ha sido considerada siempre como el cuidado y la atención a cada miembro, la expresión primera y fundamental de la tarea para las que el cariño y la cercanía son naturaleza social del hombre. La familia puede ser elementos esenciales. La familia tiene este deber considerada la primera comunidad de personas, de asistencia desde el primer momento de la vida una comunidad de amor y de solidaridad que de sus componentes. (Vallejos, 2014)

Los estudios históricos muestran que la estructura familiar ha sufrido pocos cambios a causa de la emigración a las ciudades y de la industrialización. El núcleo familiar era la unidad más común en la época preindustrial y aún sigue siendo la unidad básica de organización social en la mayor parte de las sociedades industrializadas modernas. Sin embargo, la familia moderna ha variado, con respecto a su forma más tradicional, en cuanto a funciones, composición, ciclo de vida y rol de los padres. (Español, 2009)

Los padres siguen siendo la pieza clave, los guías y modelos potentes para liderizar la comunidad, con una nueva visión de optimismo y amor. Si hoy algo que podemos hacer para cambiar una sociedad tan compleja y enferma es buscar dentro de la familia la energía para la transformación" Barroso (1995:374).(Suarez & Moreno, 2013)

6. Análisis Ético Familiar

A menudo la familia se ha interpretado como un espacio de estabilidad y de organización jerárquica entre sus miembros, permaneciendo esta característica como uno de los elementos comunes de la vida familiar. Además, familia alude a arraigo, a vínculos sólidos entre varias generaciones que aseguran la entre sus miembros, permaneciendo esta característica como uno de los elementos comunes de la vida familiar. Además, familia alude a arraigo, a vínculos sólidos entre varias generaciones que aseguran la socialización primaria y la unidad económica de sus miembros (Debe y Martucelli, 2000). (Vallejos, 2014)

En la vida familiar hay ciertos factores exteriores e interiores que afectan a una familia los cuales afectan a los gustos y preferencia de las familias por ejemplo según la ética familiar un factor externo es:

Desde el exterior, la cultura comercial y económica en la que vive nuestra sociedad afecta sin duda a las familias. Estamos muy influenciados por la publicidad, la televisión y el cine para evaluar las relaciones amorosas por su capacidad de producir la excitación del romance y la pasión. ("Ética Familiar," n.d.)

La familia no es un sistema autárquico, impermeable a las influencias del entorno. Los cambios sociales, políticos, económicos e ideológicos han modificado profundamente el estilo educativo de la familia en nuestro país.(Medić, van den Hoven, Petrović, Lupulović, & Nowotny, 2014)

Desde el interior se observa otra realidad y otros retos para vivir el matrimonio. El primero podría denominarse la "vida de comunión". Aquí marido y mujer no se contemplan como objetos para su gratificación, sino como sujetos de infinito valor y dignidad. ("Ética Familiar," n.d.)

La familia es un punto de partida esencial en la formación de las personas, y es considerada como la portadora fundamental para transmitir valores a los hijos, hecho que propicia que estos se conviertan en adultos virtuosos. "La familia es el primer y mejor ministerio de Sanidad, el primer y mejor ministerio de Educación y el primer y mejor ministerio de Bienestar social." William Bennett (Como citó Ayllón, 2006, p.157)(Jaramillo, 2013)

La familia educadora del futuro debe reconstruir una educación familiar llena de simetría y llena de sentido común, fortalezas, criterios, principios que han de responder a los restos presentes y el futuro. Y

dado el corte generacional hay que aprender de los fracasos y éxitos del presente, muchas familias funcionales son maestras en buenas prácticas de la investigación. (o DeEstudios & Gratacós, 2013)

Porque la familia está, entre otras cosas, para disfrutarla, para pasárselo bomba. Es el lugar en el que somos capaces de quitarnos las caretas, de estar en zapatillas; es el lugar en el que podemos llorar de risa, en el que podemos crecer divirtiéndonos y disfrutando de la compañía y el cariño de otros. En palabras de Mary Pypher, las familias sólidas encuentran modos de hacer el tiempo sagrado, de hacer días especiales. El componente lúdico es, a mi juicio, uno de los pilares básicos de la familia porque ella es el lugar en el que podemos ser espontáneos(Pablo, Rodr, Europeo, & Europeo, 2008).

Teniendo esto presente, los conflictos y dilemas que se presentan en la intervención familiar no serían tan sólo de naturaleza «ética», sino también y de forma conflictiva, de carácter moral, jurídico o incluso político. Entre los problemas que enfrentan los profesionales en la intervención familiar, unos están amparados por el Derecho, como el ejercicio de la patria potestad así como la progresiva autonomía de la voluntad y la capacidad de obrar del menor; otros por la Moral, como la preservación y promoción de la autonomía del grupo familiar a la hora de sostener y cuidar de sus miembros; otros se refieren a las normas deontológicas de los profesionales y otros se refieren a la ética profesional, sancionada institucionalmente.(Agustín Lozano, 2015)

La importancia de la familia es tal que cuando se requiere precisar los niveles básicos y originarios de la identidad moral se acude necesariamente al papel que el sujeto ha desempeñado en ella; es decir si en ella se ha sido alguien y como se ha sido, si ella ha desarrollado una u otra identidad y como se ha generado.(Ortiz, 2016)

Conclusión:

- La familia se originó desde los principios de la humanidad con las tribus y clanes al formar grupos para subsistir y realizar actividades como la caza, recolección de alimentos entre otras y así comenzar a formar lazos de consanguinidad como padres, madres hijos e hijas.
- El aporte de la familia en la formación de valores crea el carácter de diferentes miembros que conforman una familia, en donde surge la obligación de crear hijos fuertes físicamente como psicológicamente.
- La evolución de las familias ha sido muy cambiante, con los avances de la tecnología se ha perdido cosas fundamentales como la comunicación entre miembros una misma familia, pero sin embargo la sociedad dicta que la familia es una parte fundamental al pesar de factores internos como externos.
- La familia es un punto de partida esencial en la formación de personas, donde se crean vínculos sólidos entre varias generaciones que aseguran una sociedad llena de sentido común, fortalezas, criterios y principios.

Referencias

- Agustín Lozano, V. (2015). Cuestiones éticas en la intervención con familias y menores. *Ayuntamineto de Avilés*, (2013), 127–136. https://doi.org/10.5209/rev_CUTS.2015.v28.n1.45727
- Amor Pérez, N., & Díaz, M. V. (2013). La familia. *Mérida*, ISSN-e 1815-7696, Vol. 11, Nº. 3, 2013 (Ejemplar Dedicado a: Julio-Sept.), Págs. 291-307, 11(3), 291–307. <https://doi.org/10.1017/CBO9781107415324.004>
- Bravo, M. A. B. (2010). Capítulo I Evolución De La Familia A través De La Historia. 1.1 Historia De La Familia, (filiación civil). Retrieved from <http://tesis.uson.mx/digital/tesis/docs/21887/Capitulo1.pdf>
- Español, E. B. en. (2009). La Familia: Concepto, Tipos Y Evolución. *Enciclopedia Británica En Español*.
- Ética Familiar. (n.d.).
- Jaramillo, A. A. (2013). Aporte ético de la familia y el sistema educativo a las organizaciones 1, 104–116.
- Lucas Lucas, R. (2003). El hombre espíritu encarnado, 380.
- Medić, S., van den Hoven, R., Petrović, T., Lupulović, D., & Nowotny, N. (2014). Serological evidence of West Nile virus infection in the horse population of northern Serbia. *Journal of Infection in Developing Countries*, 8(7), 914–918. <https://doi.org/10.3855/jidc.3885>
- o De Estudios, R. I., & Gratacós, G. (2013). Family Insight.
- Ortiz, G. (2016). On the distinction between. *Isonomía*, (45), 113–139.
- Pablo, P., Rodr, G., Europeo, P., & Europeo, C. (2008). LA FAMILIA : TALLER DE HUMANIDAD (Moral y familia).
- Suarez, O., & Moreno, J. (2013). La familia como eje fundamental en la formación de valores en el niño, 19. Retrieved from www.sld.cu/galerias/pdf/sitios/.../la_flia_como_eje_en_la_formacion_de_valores.pdf
- Vallejos, R. M. (2014). Ethics of family life and transmission of moral values . *Revista de Educacion*, (363), 210–229. <https://doi.org/10.4438/1988-592X-RE-2012-363-178>